

	Plas.	Cts.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . . . 5 cts.  
lo atrasado . . . 10 »

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

**HORAS DE DESPACHO**  
Redacción desde las cuatro de la mañana a las ocho de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a las 6 de la noche.  
TELÉFONO 27  
Oficinas: Conquistador, 30

**ACADEMIA COMERCIAL**  
FUNDADA EN EL AÑO 1884 Y DIRIGIDA POR  
**D. MANUEL CIRER**  
(DANÚS 1, 1.º)  
Aritmética Mercantil.—Teneduría de Libros.—Correspondencia Comercial.—Economía Política.—Francés.  
*El curso se abrirá el 1.º de Octubre*

**INTERESANTE**  
El dueño de la lampistería EL RAYO movida con motor a gas, participa al público que habiendo introducido en sus talleres todos los adelantos modernos para dicha industria, expende toda clase de aparatos a los mismos precios que las fábricas del continente.  
Liras a Ptas. 4'50 y 5'50 una.—Id. de comedor a 8 ptas. una.  
Se restauran y transforman para electricidad toda clase de aparatos de gas y cristal.  
Se garantiza el trabajo y calidad de los metales, todo trabajado con tubo inglés.  
Instalaciones para gas y agua a precios reducidos.  
Lampistería EL RAYO, Colón, 3, (frente a la antigua casa Guasp.)

**LA ACTUALIDAD**

**Mercados nuevos**

La consulta hecha por el Gobierno a las Cámaras de Comercio sobre los tratados internacionales que reclaman la prioridad, entraña una importancia enorme, no tanto por su finalidad, cuanto por los estudios previos que es preciso realizar antes de rendir una respuesta acertada. Y, como en serio no están hechos, de aquí planes teóricos que no hallan compensación con la realidad. Todo se determina en esa forma. «Es probable; creemos; nos parece; podría ser; etc.  
Pues bien; es preciso convencernos de que el único sistema práctico es el adoptado por la importantísima Casa de Barcelona Puigdollers y Maciá, que con tanto éxito edita la Revista Comercial Mercurio. De su trascendental obra ya están debidamente enterados nuestros lectores. De modo parecido adquirieron plazas nuevas ciertos progresistas industriales que han sabido gastarse el dinero, reproductivo el día de mañana.  
Ahora, vean nuestros abonados cómo proceden a su vez los franceses. La idea ha sido también patrocinada con ardimiento por una revista profesional: la Revue Générale des Sciences. Repítense los medios: trátase de otro viaje para estudiar nuevos mercados. El viaje se efectuará en condiciones excelentes, económicas y sociales.  
«El barco llevará los pasajeros a una serie de puertos elegidos para cada viaje entre los más importantes de una misma región, y de allí serán transportados a los grandes centros de comercio del interior. Se les explicarán, por especialistas, conferencias sobre la vida económica, el origen y el estado de la riqueza, la legislación financiera y el régimen aduanero de los países visitados, los hábitos de lujo, la importancia del consumo y las costumbres mercantiles de los habitantes. En cada centro comercial los pasajeros, desde su llegada, serán puestos en relación con tantos comisionistas-representantes como especialidades industriales se encuentren representadas a bordo. Sin necesidad de andar a tientas, cada grupo visitará aquellas casas que le interesen. Se pondrá, además, a los pasajeros en relación con los Bancos más autorizados y con las Cámaras de Comercio francesas.  
El primer viaje está anunciado para el mes de Octubre próximo. Dura-

rá del 18 de Octubre al 10 de Noviembre. Las principales escalas son: Constantinople, Smirna, Salónica, el Pireo, Atenas. ¡Qué gran tentación! ¡Qué gran campo de estudios! Los turistas se emocionan... Pero no se trata de turismo. Se trata más bien de aprovechar la moda de los viajes, a fin de que las cosas agradables puedan juntarse con las cosas útiles. «No está prohibido el admirar—dice un diario francés—un buen mármol entre dos buenos negocios.»

¿Hay algún industrial ó comerciante que comprenda en seguida los fundamentos de esos nuevos procedimientos y de tales tentativas? La cosa es bien fácil de explicar. La idea principal en que se ha inspirado el iniciador Mr. Louis Olivier, miembro del Consejo de administración de la Alianza Francesa, puede resumirse en pocas palabras.  
Tiende el comercio de día en día a convertirse en internacional. No se comprende que haya naciones que puedan encerrarse en su casa al abrigo de las barreras de Aduana, prefiriendo el mercado nacional al mercado del mundo; si existen, están destinadas ciertamente al aislamiento y a la decadencia. La superproducción las acecha. Las inmensas producciones modernas exigen vastas salidas. El porvenir es de las naciones que hayan sabido prepararse, en todos los puntos del universo, una clientela cosmopolita.  
Ya las grandes potencias lo han comprendido de ese modo. Alemania, Inglaterra, Italia—para citar únicamente algunas naciones europeas,—buscan los medios de conquistar la clientela extranjera. Un combate, pacífico sin duda, pero ardiente y empujado.

Se trata de conocer los gustos de los consumidores más lejanos, de plegarse a sus hábitos, a sus exigencias, a los prejuicios más diversos, prejuicios sólo hasta cierto punto, pues para aquellos que los tienen, son ideas y usos muy legítimos y naturales. Tal tela no será comprada sino cuando tales ó cuales plazos para el pago sean admitidos. Tal bulto no podrá circular si no tiene tal dimensión ó tal peso. Las facturas deberán hacerse teniendo en cuenta la moneda y el cambio. Quien no conozca estas condiciones irá al combate comercial, no de otro modo que lo efectuaría, dirigiéndose a la batalla, un soldado inerme.  
Para vencer a tantos rivales, para sostener al mejor la concurrencia, ¿qué hace falta realmente? Toda una organización a la vez ofensiva y defensiva. En la exploración de los mercados debe conquistarse, antes de todo, la «gratitud» de las plazas extranjeras. Pueden movilizarse pequeñas flotas y establecerse «cruceiros», merced a los cuales, comerciantes hábiles y surtidos especialmente para desembarcos rápidos y fructuosos, puedan estar en condiciones de adquirir de prisa las nociones indispensables. ¿No se advierte con toda claridad el sentido de la fórmula que hemos intentado reproducir?

¿Cuál será la suerte reservada a esa simpática tentativa? Cualquiera que sea, ella viene a confirmar nuestro criterio de que para establecer relaciones serias con naciones extrañas, antes es necesario conocer sus gustos y costumbres, su organización interior y el grado de vitalidad de que goza. También queda confirmado que el comercio, en los días que corren, tiene que ser internacional, y que la industria, en cada país, ha de estudiar al consumidor extranjero, buscarle en su casa, anticiparse a sus aficiones y conquistar su reconocimiento.

**De política**

**El jefe de los liberales**  
He aquí las siguientes líneas tomadas del «Diario Universal» que debe reflejar la opinión del conde de Romanones, en lo que respecta al grupo del señor Moret.  
«Esta agrupación—escribe el colega—, bajo su aparente disciplina, está separada en dos opuestos bandos, punto menos que irreconciliables. Unos son los elementos viejos, hombres de largo y glorioso historial, que prestaron eminentes servicios a su partido y al país, pero cuyo tiempo se cumplió; son aquellos a quienes el señor Canalejas, con una mordacidad tan sólo comparable a su elocuencia, llamó una voz «fósiles del progresismo», y otra «megaterios escapados de algún museo de Historia Natural», elemento muy respetable, pero simplemente decorativo, al que la opinión otorga todo linaje de consideraciones con tal de que no albergue la pretensión absurda de intervenir otra vez en la vida política activamente. Los más de los factores de este elemento, aunque puedan servir de estorbo, no tienen para la acción otra capacidad que la incontinencia senil. Son las dueñas Quintañonas de las actuales generaciones políticas. Los más de estos señores parecen inclinados al señor Montero Ríos.  
El otro está formado por sucesivas aportaciones de la juventud. Le constituyen hombres en plena madurez unos, en los umbrales de la edad viril bastantes, ávidos de lucha, de renombre, más que de comodidades personales; son las hojas de que en la nueva primavera se vistió el viejo tronco del partido liberal, y llevan tras sí adeptos entusiastas y caudal de esperanzados. Son la sangre y los nervios del partido, mientras los otros representan los huesos, cuando no las excrecencias. No anclaron su espíritu en los doctrinarios de la revolución; le rinde homenaje, pero creen que realizó su destino; que cada día trae su afán; que los problemas actuales son otros; el sentido popular reconoce en ellos más inteligencia, más saber, mayor actividad. No fundan exclusivamente su fuerza en la exhibición de pergaminos, tan llevados en el propio rostro como en la cartera, sino en su personal esfuerzo. Estos manifiestan una ostensible preferencia por el señor Moret.»  
Por si esto no resulta bien claro, el colega termina su artículo con estas frases:  
«El partido liberal necesita un hombre, un jefe, un caudillo: el jalo pronto, el interés patrio lo demanda; pero cuide mucho de no elegir un inválido, porque el país con plena conciencia de sus destinos en esos tiempos de lucha, no lo aceptará. Y hará bien.»

**Revista Teatral**

**Obras nuevas**  
La compañía Guerrero Mendoza en su campaña teatral en Madrid pondrá en escena las siguientes refundiciones del teatro clásico.  
«Calixto y Melibea», de Rojas, por don Francisco Villegas; «Fuenteovejuna», de Lope de Vega; por don Manuel Bueno y don Romón del Valle Inclán; «La confusión de un jardín», de Moret, por don Carlos Díaz Valero; «El socorro de los mantos», de Leyva, por don Narciso Díaz de Escobar; «El conde de Sex», de «Un ingenio de la Corte», por don Cristóbal de Castro.  
También estrenará las siguientes obras:

«La zagala», de don Joaquín y don Serafín Alvarez Quintero; «El dragón de fuego», de don Jacinto Benavente; «Ganelón», de don Manuel Cano y Cueto; «El emir», de don Juan Antonio Cavestany; «La desequilibrada» y «Los dos sindicatos», de don José Echegaray; «El avión», de don Francisco Grandmontagne; «Agua que corre» y «Andrónica», de don Angel Guimerá, traducida al castellano por don Luis López Ballesteros; «María Victoria», de don Manuel Linares Rivas; «Mariucha» y «El abuelo», de Benito Pérez Galdós; «La Montálvez», de don José María Quintanilla (inspirada en la novela del mismo título de don José María de Pereda); «La Guitarra», de don Salvador Rueda; «Amémomos», de don Federico Urales; una obra que aún no tiene título de don Miguel Echegaray, y la obra que sea premiada en el Concurso de Comedias abierto en «El Liberal».

**La carrera de actor**

**Enseñanza oficial**  
Por real orden del ministerio de Instrucción pública, inserta en la «Gaceta», se ha aprobado el plan de estudios para la carrera de actor, propuesto por el jefe de la sección de Declamación del Conservatorio Nacional, debiendo hacerse aquella en tres años, con la siguiente distribución de asignaturas:  
Primer año.—Reseña histórica del teatro y de la declamación, hasta la época del Renacimiento.—Poesía y literatura dramática, hasta la época del Renacimiento.—Declamación práctica.  
Segundo año.—Reseña histórica del teatro y la declamación, del Renacimiento a nuestros días.—Declamación práctica.  
Tercer año.—Indumentaria.—Declamación práctica.  
Los alumnos que tengan aprobados años de carrera con anterioridad a lo acordado en esta real orden, continuarán sus estudios hasta terminarlos, con arreglo al plan anterior.  
Los alumnos satisfarán los derechos de matrícula por asignatura, en la forma establecida por los de la sección de Música.  
Los tribunales, tanto de examen de ingreso como de fin de curso, se nombrarán en la forma dispuesta por el art. 36 del reglamento de 14 de Septiembre de 1901.

**Noticias DE LAS ISLAS**

**Mahón.**—El alcalde accidental D. Juan Mercadal y Pons, ha recibido del Sr. Ministro de Instrucción pública, un telegrama autorizando la matrícula en el Instituto general y técnico de esta ciudad. Dice así el despacho oficial:  
«Ministro de Instrucción pública a Alcalde Mahón.—Hoy he firmado R. O. prorrogando por un año continuación Instituto esa ciudad y me complazco decirlo como contestación a su telegrama.»  
—Nuestra Pescadería se ha visto estos días mas surtida que de ordinario, debido a que las barcas del *deu* han empezado sus faenas.  
A pesar de ello los precios del pescado han sido bastante sostenidos.  
—Por noticias particulares parece que dentro muy breves días fonderá en este puerto el «Carlos V» para practicar las pruebas en el dique flotante.  
—En el vapor correo «Isla de Menorca» ha llegado el sábado a esta, de regreso en Madrid, en donde se hallaba desde el mes de Mayo último, Mr. John C. Angus, Ingeniero de la casa constructora del dique de este puerto, siendo probable que en el vapor del jueves próximo lleguen, procedentes de Inglaterra, cuatro empleados mas de dicha casa.  
Según nuestras noticias, las pruebas del dique se verificarán durante la primera quincena del próximo mes de Octubre, pues hoy debía salir del Ferrol para este puerto el crucero «Carlos V», el cual se detendrá en Cartagena para embarcar los maquinistas y demás personal que se ha de hacer cargo del dique.

**Inca.**—En la iglesia parroquial de esta ciudad, se ha celebrado hoy su primera Misa el nuevo sacerdote don Tomás Mora Cánaves.  
A tan solemne acto ha acudido numeroso auditorio, habiendo ocupado la sagrada Catedra el señor Llinás, Vicario de Calmarí, quien ha explicado la misión y el fin moral del sacerdocio, ensalzando la influencia de la religión católica.  
Terminadas las ceremonias que en tales casos se acostumbra, el nuevo Ministro del Altar, seguido de numeroso acompañamiento, ha regresado a casa de sus padres, en donde hemos visto desfilar casi todo cuanto encierra la población inquisense de influente y distinguido.  
El nuevo celebrante ha sido obsequiado con innumerables y artísticos presentes.  
Le deseamos el mayor acierto en el desempeño de su elevado ministerio y al felicitarle sinceramente lo hacemos extensivo a toda su familia.  
—Uno de los Calendarios de esta Isla anticipa 8 días la celebración de las ferias en esta localidad; y señala para el día 17 de Octubre la fiesta de San Lucas, cuando corresponde al domingo 18.  
Es tradición en esta ciudad, que la primera de dichas ferias, debe tener lugar el primer domingo después del día de aquel Santo.  
Llamamos la atención del señor Alcalde por si cree conveniente anunciarlo por medio de un bando a estos vecinos, y publicarlo además en los periódicos de la capital para conocimiento de los transeuntes que deban visitarnos.  
—Deseamos a quien corresponde, fije una mirada compasiva a la calle de la Rosa, y se haga cargo del pésimo estado en que la dejaron las últimas lluvias torrenciales, que le abrieron grandes surcos por la excesiva pendiente que lleva, dejándola en estado casi intransitable.  
—En el momento de ir a cerrar esta correspondencia, nos enteramos de que el Orfeón Inquisense está dando una serenata de canto polifónico frente la casa del recién ordenado el presbítero don Tomás Mora.  
Los metetes cantados por dicha masa coral, han atraído en la calle Mayor numeroso público, para oír los progresos musicales de dichos orfeonistas, quienes han cantado con bastante afinación las cuatro piezas ejecutadas en ateneón al obsequiador.—C.  
27 Septiembre 1903.

**Sóller.**—Días pasados fuimos atentamente invitados para asistir a la lectura de una nueva obra del genial artista y renombrado escritor Santiago Rusiñol y fuerza nos será confesar que salimos altamente impresionados de la inmensa facultad del señor Rusiñol y que pasamos una velada agradable y deliciosa en la rebeca de nuestro caro amigo el farmacéutico señor Torrens. Todos los allí reunidos eran amigos y conocidos del gran artista quien ha sabido en corto tiempo grandearse tal número de adeptos que hoy día es, sin duda alguna, la persona más conocida y respetada en todo el valle. La nueva obra lleva por título «L' any de la picó» comedia de altos vuelos y grande espectáculo, en 4 actos y de tonos idénticos ó muy parecidos al de aquellas otras tan celebradas, en otros tiempos como de «San Pol al Polo Nord», y de la «Terra al Sol». No hay para que decir que la nueva comedia lleva el sello auténtico, que tanto distingue a las obras de Rusiñol y está plagada, por lo tanto, de esa amarga sátira, dulce a la vez, ácida y penetrante que tanto agrada y deleita al auditorio, en general, como impresiona y mortifica al verdadero delincuente. No obstante lo dicho no es en esta clase de obras en donde admiramos los vastos conocimientos del gran Rusiñol sino en aquellas otras de más modesta esfera, cual la «Alegria que pasa», «L' herve» y lo «Pati Blau» y sobre todo en esta última que cuanto más la leemos más nos agrada. «L' any de la picó» de la que el señor Rusiñol ha tenido la delicada atención de hacernos saborear las primicias, se estrenará este próximo invierno en Barcelona en el teatro del Tivoli, y el presupuesto de gastos en trajes, muebles y decoraciones pa-

**Noticias**

27 Septiembre de 1903.



ra poderse poner en escena, tal como requiere el argumento, asciende á la respetable suma de 80.000 pesetas.

Nuestro paisano el joven presbítero don Pedro A. Magraner y Coll celebró el pasado domingo en la iglesia del Centro Eucarístico su primera misa, asistiéndole los M. I. señores don José Oliver, Deán y don José Miralles, canónigo. Enviamos á nuestro particular amigo la más cumplida enhorabuena.

—En el Colegio de las R. M. Escolapias tuvo lugar el pasado domingo una fiesta literaria musical y asistió al acto, según se nos dice, distinguida concurrencia.

—Esta mañana han fondeado en nuestro puerto los vapores *Cataluña* y *León de Oro*; el primero de paso para Marsella para donde se llevó un regular número de pasajeros y el segundo procedente de Cete para cuyo punto emprenderá nuevo viaje el miércoles próximo.—A.

27 Septiembre de 1903.

**Petra.**—Ayer falleció víctima de agudísima enfermedad doña Paula Moragues, madre de nuestro amigo don Guillermo Ribot, Pbro.

La grande concurrencia que ha asistido hoy á los funerales celebrados en sufragio de su alma han demostrado las simpatías con que contaba la finada. (E. P. D.)

—Hoy se ha celebrado en esta villa un mitin de propaganda electoral. Han hecho uso de la palabra además de don Alejandro Rosselló, los señores Llitas y Pujol. Entre la concurrencia se han comentado las declaraciones del señor Rosselló.—C.

27 Septiembre 1903.

**Felanig.**—El almendrán alcanza en este mercado el precio de 71 pesetas por quintal.

—Siguen haciéndose muchas operaciones.

—Según noticias, el señor Prior de la Casa Hospicio Hospital de esta ciudad, de acuerdo con la Comisión de Beneficencia, acaba de adquirir, con el propósito de destinarla á huerto, una bonita finca en el ensanche de La Torre, de extensión de más de media cuarterada, por el precio de 1.850 pesetas de capital y 20 pesetas de censo anual.

No podemos menos de aplaudir sinceramente esta excelente idea, que tan útil y beneficiosa deberá redundar para dicho Establecimiento, no sólo por la parte productiva en legumbres, hortalizas y frutos de toda clase, sino también por la parte higiénica y recreativa de sus asilados y enfermos convalecientes.

**Manacor.**—Esta mañana en la iglesia parroquial ha celebrado su primera misa el joven presbítero don Pedro Domenge.

Damos la más cumplida enhorabuena al joven sacerdote deseándole el mayor acierto en su nuevo estado, haciéndole estensiva á su familia.—F.

27 Septiembre 1903.

## DE LA CAPITAL

Anteayer por la tarde ocurrió el siguiente hecho en el caserío del Terreno.

Varios individuos pertenecientes al escuadrón de Cazadores de Mallorca, fueron á comer en una taberna del caserío del Terreno, negándose después á pagar el gasto, amenazando al dueño con el sable si insistía en su pretensión.

En vista de ello se reclamó el auxilio del guardia municipal de servicio en aquel caserío, quien logró hacerles pagar el importe de la cuenta acompañándoles hasta Son Alegre.

Una vez en Santa Catalina los espresados individuos, que al parecer tenían trastornada la cabeza por efectos del alcohol, promovieron nuevo escándalo y con los sables desenvainados amenazaban á los que intentaban acercarse incluso á los guardias municipales.

El hecho dió lugar á que se reunieran en la calle de San Magín algunos centenares de curiosos.

En vista de la actitud en que se habían colocado dichos individuos dieron conocimiento del hecho al teniente de guardia quien dió órdenes á un sargento para que fuera á buscarlos y los condujera al cuartel, como así lo hizo.

Ayer por la mañana rieron dos individuos en la Plaza de Palou y Coll, los cuales hubieran llegado á las manos á no haber intervenido tan pronto un agente de la autoridad que puso fin á la contienda.

La noticia telegráfica que publicamos hace algunos días referente al nombramiento de nuevo presidente de

esta Audiencia, ha resultado inexacta pues el señor Laspra, ha sido promovido á la Audiencia de Las Palmas y no á la de esta ciudad, como por facil equivocación se nos transmitió.

Nos alegramos de que continúe entre nosotros el dignísimo Presidente de ésta don Marcial de la Campa.

Ha sido nombrado ayudante de la sección de Ciencia del Instituto de Mahón nuestro querido amigo don Jaime Alorda, licenciado en Ciencias Naturales.

Sus alumnos y amigos de aquí le despidieron el domingo con un banquete en «Ca's Catalá», en el que reinó la mayor cordialidad.

Hoy sale para su destino en el vapor *Isla de Menorca*.

Ayer las fuerzas de Artillería practicaron ejercicios de tiro al blanco en el fuerte de la Torre d'en Pau, asistiendo á presenciarlos el Excmo. señor Capitán General.

Las tropas de Infantería continuaron también en dicho sitio los ejercicios de tiro de fusil.

Por último, el Escuadrón de Cazadores de Mallorca practica estos días (alternos) una serie de excursiones por el interior de la isla.

El sábado estuvo en Alaró en un paseo militar y ayer lo efectuó dirigiéndose á Luchmayor.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza al cabo Gabriel Salas Cánovas, que perteneció al 7.º batallón expedicionario de Cazadores de Filipinas para que en el plazo de 30 días se presente en dicho Juzgado, á responder á los cargos que le resultan por el delito de desertión.

En una circular dictada por el señor Administrador de Contribuciones de esta provincia previniendo á las compañías de trasportes y á los dueños de carruajes ó carros que se dedican á la conducción de viajeros ó mercancías de un punto á otro, que si no quieren incurrir en responsabilidades que les serían exigidas, deben proveerse de la patente á que vienen obligados.

Al propio tiempo da instrucciones á los Alcaldes de los pueblos indicándoles los documentos que deben remitir á fin de poder proceder á la formación del padrón del impuesto.

El señor Subdelegado de Medicina del distrito de la Catedral ha convocado á los señores médicos titulares que hubiesen sido elegidos compromisarios, para que concurran á la elección de vocales y otros tantos suplentes que han de constituir la de gobierno del Cuerpo de Médicos titulares.

En el vapor correo de Barcelona llegado ayer, vino procedente de Granada, nuestro amigo don Manuel Pareja Rodríguez, profesor de dibujo de este Instituto.

Sabemos que dicho señor durante estas vacaciones ha trabajado con aprovechamiento para dotar á sus alumnos, de unos cuadernos de verdadera utilidad para el objeto á que se destinan.

Sea bien venido.

Hemos recibido un ejemplar de la obra de Pérez Galdós «La batalla de los Arapiles», que se ha puesto á la venta después de algún tiempo de hallarse agotada.

Pertenece al millar treinta y seis á que asciende en actualidad la venta de este Episodio del cual van impresos á la fecha treinta y nueve mil ejemplares.

Por el ministerio de Marina se ha dispuesto que sean llamados inmediatamente á situación activa los soldados de infantería de marina que figuran como embarcados y que disfrutan de licencia ilimitada.

Rusifol, el incansable artista, ha escrito una nueva obra. Léase nuestra correspondencia de Sóller.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular dando instrucciones á los señores Administradores, Depositarios de Mahón é Ibiza y Alcaldes de los pueblos de la provincia para la confección de las matriculas que han de regir el venidero año de 1904, cuyos trabajos deberán empezarse el día 1.º de Octubre próximo.

Habiendo acordado el Ayuntamiento de Selva que el cupo de consumos y recargos autorizados se hagan efectivos en el próximo año por medio de conciertos gremiales, el señor Alcalde ha publicado un edicto invitando á los cosecheros, fabricantes, especuladores y traficantes, á fin de que presenten sus proposiciones en la Secretaría de

aquella Corporación el día 7 de Octubre próximo.

El Interventor del Hospital militar de la plaza de Mahón ha señalado el día 2 de Noviembre próximo para la venta en pública subasta del material inútil existente en aquel establecimiento, procedente del troceo y desbarate de prendas de vestir dados de baja para el servicio de aquel establecimiento.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta de del puesto de Felanig, de haber detenido á un sujeto presunto autor de la sustracción de un saco de algarrobas de 50 kilogramos de peso de distintas propiedades de aquel término municipal.

Dicho sujeto con las algarrobas de referencia ha sido puesto á disposición del señor Juez competente.

—Participa la del puesto de Santanyi, haber denunciado á la autoridad competente á varios sujetos por infracción á las ordenanzas municipales.

—La del puesto de Petra puso á disposición del señor Juez municipal de la misma á cinco individuos presuntos autores de la sustracción de cinco conejos del predio «Son Moisseta» de aquel término municipal.

—Por la de Alaró fué denunciado al señor Juez municipal de la misma un individuo por infracción á la ley de caza.

Un sujeto que ayer por la mañana guiaba un carretón de mano por la plaza del Olivar tuvo la desgracia de caerse produciéndose una estensa herida en la sien derecha.

Dicho sujeto fué acompañado á la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia donde fué curado por el médico municipal de guardia señor Gayá.

El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia en providencia fecha de ayer ha declarado incursos en el primer grado de apremio á los deudores al Tesoro de cantidades dejadas de ingresar por el impuesto sobre electricidad en el presupuesto de 1902 residentes en el pueblo de Alaró.

El señor Juez de primera Instancia de este partido saca á la venta en pública subasta las sexta parte indivisa de cada una de las fincas denominadas «La Tintorera» y «El Camp» sitas en el término municipal de Sóller valeradas en 425 y 750 pesetas respectivamente.

Se ha señalado para el remate el día 24 de Octubre próximo.

Ayer tarde á cosa de las tres cayó sobre esta población un aguacero de no mucha intensidad pero de bastante duración.

Por noticias que adquirimos sabemos que por la parte de Son Serra no cayó una sola gota de agua, pero en cambio, por la Bonanova y parte de Poniente, llovió en cantidad tan abundante que experimentaron otra vez avenida el torrente de Malpás y otros inmediatos.

A propuesta del Rectorado de Barcelona ha sido nombrado por la subsecretaría de Instrucción pública, ayudante gratuito de la Sección de letras de este Instituto don Pedro Bonet de los Herreros.

Le felicitamos.

Al ocuparnos en el número de este periódico correspondiente al 26 del actual, del teatro que se construye en La Protectora, expresábamos que dirigía los trabajos el maestro de obras don Francisco Serra siendo así que el que los dirige es don Francisco Ferrer.

Llamamos la atención de quien corresponda acerca del mal efecto que produce en la calle de la Cofradía una gruesa alfombra, destrozada por la lluvia y el tiempo que alguien dejó abandonada colgada de una pared de frente á la Escuela práctica.

El efecto que produce tal abandono desde de una población como Palma.

Leemos en el «Diario del Comercio» de Barcelona:

«Dícese que dentro de breves días llegará á esta ciudad el exministro don Antonio Maura.»

Los testigos y peritos que han declarado en las causas vistas en esta Audiencia durante el presente mes pueden percibir sus alcances en la Secretaría de gobierno de esta Audiencia todos los días laborables de once á una, hasta el 26 de Octubre próximo.

Se nos dice, y lo publicamos con gusto, que la biblioteca de la sociedad de socorros mutuos «La Protectora» ha registrado esta última temporada

un notable aumento en su biblioteca de lo cual nos alegramos, por cuanto contribuirá á la mayor instrucción y recreo de los socios de aquella sociedad.

Habiendo desaparecido lo que era antes salón de lectura, se ha habilitado como tal, una sala situada en la parte superior de aquel salón, mucho más adecuada que este al objeto que se le destina y de mejores condiciones.

Cábenos la satisfacción de consignar que, la Biblioteca ha sufrido un notable aumento de obras, gracias á los desvelos del Presidente don Bernardo Amer, secundado por los demás dignos individuos de la Junta Directiva y á la generosidad y desprendimiento de los señores don Antonio Llabrés y Ramis, conocido profesor de esta capital, de los herederos de don Jacinto Feliu y Ferrá (q. e. p. d.) y de don José Tous y Ferrer, editor-proprietario de nuestro querido colega de la noche «La Última Hora», quienes con destino á ella han cedido: el señor Llabrés una obra científica compuesta de varios tomos de indiscutible mérito, los herederos del señor Feliu, fundador que fué de dicha Biblioteca la cantidad que á ellos correspondía por la muerte de su espresado padre, como socio, que ha sido ya invertida en compra de obras y el señor Tous, otras varias de reconocida utilidad, relacionadas con la Industria.

El digno proceder de estos señores ha animado y estimulado á bastantes socios, quienes siguiendo su ejemplo se proponen regalar á la citada Biblioteca, obras que, al propio tiempo que la engrandezcan, tiendan á contribuir y mejorar la instrucción de los que la frecuenten. Ojalá así suceda y sean muchos los imitadores de los generosos donantes.

## Audiencia

Juicio por Jurados.—Causa por robo

La serie de juicios por Jurado que deben verse este cuatrimestre comenzó con la causa seguida por este Juzgado contra Rafael Nadal, por el delito de robo.

El procesado, penetró, en la noche del 15 al 16 de Diciembre del año último en la casa de Lorenzo Fullana, del caserío de la Soledad, apoderándose, después de descerrajar una cómoda con un cuchillo que halló á mano, de 21 pesetas en plata, 3'50 en calderilla, un rosario encadenado en oro, una sortija del mismo metal, una cadena de plata, varios pañuelos de seda y otros objetos, tasados todos ellos en cantidad menor de 500 pesetas.

Declara el perjudicado diciendo que en la tarde de autos encontró al procesado al que dijo que aquella noche dormía en Santa Catalina. Reconoce varios de los objetos robados.

Paula Ballester, es la esposa del anterior y declara en términos análogos.

Benito Mesquida declara que el procesado le pidió seis pesetas á préstamo y todavía le es deudor.

Terminada la declaración de los testigos se pasó á la prueba á la prueba documental, interesándose por las partes la lectura de los siguientes documentos:

Atestado de la guardia civil, tasación de las alhajas y otros, entre ellos el de antecedentes del procesado, según los que se desprende que ha sido varias veces procesado y condenado por otros tantos hurtos.

El ministerio fiscal, que estaba representado por el abogado fiscal señor Astray, calificó el delito de robo en casa habitada, con arma, en cantidad menor de 500 pesetas, del cual es autor por participación directa el procesado Rafael Nadal.

El defensor, que era el letrado don Miguel A. Riera, defendió á su procesado diciendo que la necesidad había impelido á su defendido por la pendiente del crimen, pues empezó por cometer un sencillo hurto y acabó por sentarse hoy en el banquillo acusado de robo. Sostuvo que el robo no fué con arma pues el procesado encontró á mano en la casa misma la cuchilla con que descerrajó la cómoda.

El veredicto del jurado fué de culpabilidad.

Entonces el representante de la ley pidió se impusiera al procesado la pena de 6 años y 1 día de presidio mayor, accesorias y costas, más la indemnización de 49'75 pesetas al perjudicado, debiéndole servir de abono la mitad del tiempo de prisión provisional sufrida.

El defensor pidió se rebajara esta pena á la de 2 años y 4 meses, después del resumen que hizo el presidente de Sala don Vicente Fernández; el Tribunal dictó sentencia condenando

al procesado á la pena de 3 años, 6 meses y 21 días de presidio correccional, accesorias y costas, indemnización de 49'75 pesetas al damnificado abonándole al penado la mitad del tiempo de prisión provisional sufrida.

Señalamientos

Para el día 1.º del próximo Octubre está señalada en juicio oral la vista de la causa seguida por el Juzgado de Inca, contra Jaime Amengual por el delito de lesiones.

El abogado señor Torres defenderá al procesado y representará al ministerio público el abogado fiscal don Antonio Astray.

—Los días 2 y 3 del mismo mes se verá en juicio por Jurados la causa del Juzgado de Manacor contra Pedro Miralles, por el delito de homicidio.

Don Miguel Rosselló y Alemany se encargará de la defensa, y de la acusación el abogado fiscal don Antonio Astray.

## Exposición Universal EN PALMA

Como dijimos, á las doce de la mañana de ayer se reunieron en el despacho del señor Alcalde y bajo la presidencia de éste, la mayoría de los señores Concejales que componen el Ayuntamiento.

El señor Planas les dió cuenta del objeto de la convocatoria que no era otro que el de enterarles del proyecto presentado por los señores Nargón y Chaussade, á la Comisión de Ferias y fiestas, para celebrar el año próximo en Palma una Exposición Universal.

Enterados los señores Concejales del contenido de las bases presentadas por dichos señores se mostraron partidarios de la idea aceptándola en principio.

Después de una amplia discusión se acordó por unanimidad contestar á estos señores que para aceptar en definitiva desean conocer una reseña detallada de lo que piensan hacer, cuyo trabajo podrían simplificar presentando las crónicas de los periódicos que reseñan las diferentes exposiciones organizadas por dichos señores.

Los señores Nargón y Chaussade, prometieron presentar dicha reseña.

## Exámenes

En los exámenes celebrados en este Instituto el Domingo último se repartieron las siguientes notas:

Cosmografía y nociones de física del Globo, seis aprobados y cuatro suspensos.

Física y Química, un aprobado.

Geometría, 3 id.

Los celebrados ayer dieron el siguiente resultado.

Bachiller: Física, 2 aprobados y 1 suspenso.

Magisterio: Química aplicada, 1 sobresaliente.

Prácticas de Escuela, 2 notables.

Náutica: Geometría y Trigonometría, 3 suspensos.

\*\*\*

Exámenes para esta mañana. A las ocho y media Historia de España para los de Bachiller que hubieran tenido incompatibilidad. A las 10, Dibujo Lineal para los de Náutica. Y para los de Comercio, á las ocho y media, reválida de estos estudios.

## Mercados

Barcelona

Durante la semana la corriente de baja que se había iniciado en los precios del trigo se ha contenido y aunque no puede decirse hayan reaccionado éstos en alza por lo menos acusa hoy la cotización una firmeza bastante para que digamos que terminó la baja.

Las habichuelas acusan la misma flojedad y los garbanzos aparecen más firmes por los escasos embarques que se efectúan de este cereal en Marruecos; parece que la guerra en aquel país ha hecho que se sembrara mucho menos que otros años y que la cosecha haya sido escasa con tal motivo.

Arroz.—Han reaccionado en alza los precios de este artículo.

Se detalla Monkel de 39 á 43 y Bombas de 49 á 56 pesetas los 100 kilogramos.

Avena.—La de Extremadura precio invariable por ahora.

Se detalla la de Extremadura á 22 1/2 pesetas los 100 kilogramos.

Algarrobas.—Otra vez han bajado á los precios anteriores ante la alarma de los embarques para el extranjero.

Se detallan: negra á 22 0/0; roja á 20 á 1/2; Portugal á 20 1/2; Ibiza á



00; Mallorca á 19; todo reales quin tal.

Garbanzos.—Otra vez se acentúa en alza la tendencia de este artículo, cuyas procedencias de Marruecos menguan cada día más.

Se detallan Mazagán viejos á 43 y nuevos á 46 pesetas los 100 kilos.

Habuchuelas.—Continúa dominando la flojedad en este renglón y bajan un poco más los precios.

Se detallan Monkeli á 44, Manresanas á 41 0/0 y Mallorca nueva á 41 0/0.

Todo pesetas los 100 kilogramos.

Habas.—Sin variación, se ofrecen las de Extremadura á 27 pesetas los 100 kilos y á 44 reales la cuartera las de la Comarca.

Cebada.—Sin variación. Sigue detallándose á 23 3/4 pesetas los 100 kilos.

Vinos.—Un poco más de sostenimiento en todas las clases, pues las noticias que se reciben de Valencia y Alicante no son muy optimistas, que digamos.

Alcoholes.—Muy sostenidos, en previsión de que la exportación de vinos tenga este año, más importancia de la que antes se supuso.

Almendras.—Muy encalmadas y acentuándose la baja de precios.

Se detalla Tarragona de 17 á 18 y Mallorca de 15 á 16 0/0 duros el quintal.

### Cuestiones municipales

Por falta de asistencia de los señores concejales no pudieron reunirse ayer las Comisiones de Gobierno Interior y Fomento.

Se interesa la presentación en el negociado de Reemplazos del soldado Luis Bonet, perteneciente al batallón de Antequera Peninsular, al objeto de entregarle varios documentos que le interesan.

Para hoy á las doce está convocada la Comisión de Obras y Empedrados para resolver varios asuntos de su competencia.

El señor Alcalde publicó ayer el siguiente bando:

«Cumpliendo lo acordado por el Ayuntamiento en su última sesión, recuerdo al público que está terminantemente prohibido practicar obras de ninguna clase en los torrentes que discurren por este municipio, ni en sus cauces, ni en sus laderas, ni en sus inmediaciones, no obteniendo licencia previa por escrito de esta Alcaldía.

No se permitirá por ningún concepto arrojar ó depositar en dichos puntos tierras, escombros, ni objeto alguno que altere el natural curso de las aguas.—Palma 28 Septiembre 1903, Antonio Planas.»

Para las cinco de la tarde de ayer estaba convocada la Comisión de Murallas, la que no pudo reunirse por falta de asistencia de los señores concejales, pues solo asistieron el señor Alcalde, el Ingeniero jefe de la provincia señor Estnda y el Arquitecto municipal.

A las seis de la tarde se reunió la Comisión de Hacienda, asistiendo el señor Alcalde y los concejales señores Martorell, Canet, Castañer, Fuster (don Gabriel) y Cuschieri.

Dicha Comisión estudió detenidamente las enmiendas presentadas por el Concejal señor Canet proponiendo al aumento de sueldo á los empleados. Después de amplia discusión se acordó dejar en suspenso el asunto hasta otra sesión.

Según nuestras noticias la mayoría de la Comisión se muestra contrario á dicho aumento.

### De Instrucción Pública

Primera enseñanza  
Las nóminas de Mallorca y de Ibiza para el cobro del mes de septiembre fueron entregadas en la Secretaría de la J. P. el 21 del corriente.

Inmediatamente fueron despachadas y remitidas á la Ordenación de pagos.

Recordamos á los Maestros públicos que el plazo para rendición de cuentas del tercer trimestre de material expira el 10 de Octubre.

El 21 del corriente se abrieron en Sansellas las escuelas que estaban cerradas por epidemia tifoidea.

En cambio han tenido que cerrarse en Soller por haber aparecido la viuela en dicha población.

Ha sido recibido en la J. P. de I. P. el título de licenciado en Derecho expedido á favor de don Pedro Martí.

—El Rectorado de Barcelona ha pedido á la J. P. relación de las escuelas vacantes que deben proveerse y ha recordado que los interinos deben tomar posesión en plazo perentorio so pena de quedar nulo el nombramiento.

—Don Bartolomé Ramonell, maestro de Biniali, no ha aceptado ninguna de las escuelas de San Juan Bautista, Vimbodi ó Puerto de la Selva que le corresponde en virtud del Real decreto de gracias.

—La maestra interina de Andraig doña Magdalena Lladó y el interino de San Juan Bautista don José Moragues y Massot han tomado posesión de sus respectivos cargos.

—Carece de local desde el día cinco del corriente la escuela de párvulos de la parte baja de esta ciudad que dirige doña Dolores Rubí.

#### Escuelas Normales

Publica la «Gaceta» un real decreto de Instrucción pública, por el que se simplifica el programa del plan de estudios de las Escuelas Normales.

Como medida provisional establece el régimen interior de enseñanza que antes dependía de las Normales y que se hizo depender de los Institutos generales y técnicos.

El señor Bugallal ha manifestado que aunque el Gobierno y el singularmente hacían suyas las bases sobre enseñanza presentadas al Senado por su antecesor en el ministerio, la circunstancia verdaderamente excepcional de existir más de 3 000 escuelas vacantes que nadie quiere regentar, obliga á adoptar por decreto las medidas que se contienen en la disposición que hoy se publicará.

La duración de los cursos será de dos años para la enseñanza elemental, que pasará á ser normal donde las haya, y otros dos para la superior.

La tendencia es abaratar la carrera mientras se aumenta por las Cortes la remuneración del maestro.

Se consideran facultados para regir escuelas incompletas los alumnos que aprueben el primer año.

Se prescindirá de algunas asignaturas en el plan de estudios.

Y, en fin, se procurará que no perdure la situación que revelan las aludidas 3.000 escuelas vacantes.

De las estadísticas universitarias resulta que los alumnos en el magisterio escasean hasta el punto de que en muchos Institutos no ha habido un solo matriculado en el curso anterior.

### Tráfico marítimo

Durante la semana última el movimiento comercial que ha tenido lugar en este puerto se ha reducido á las entradas de once vapores de cabotaje, de los cuales ocho proceden de Barcelona, Valencia, Alicante y Mahón y los restantes de Marsella y Argel, los cuales importaron unas 900 toneladas de diversas mercancías entre ellas, harina, salvado, hierro, sardinas y arroz importadas todas por los vapores de la Islaña y el vapor francés Bastiais.

Además entraron cuatro buques de vapor la importando unas 60 toneladas de mercancías consistente en avena, habas carbón y otros efectos.

También entró la corbeta española Tula, con unas 400 toneladas de carbón mineral procedente de Cardiff.

La exportación ha tenido un poco de incremento que la semana anterior.

Exportando unas 1.000 toneladas de diversas mercancías exportadas por los vapores de la Islaña, por el pailebot San Sebastián, el vapor Gabriel Rius y Bastiais, consistente en alubias, judías, patatas, zapatería, almendrán, higos pasos, ladrillos y otros efectos.

Además salieron en lastre el Javeque Corazón de Jesús para Cette, el vapor inglés Clamore para Almería, el laud San Antonio para Andraitx y el pailebot Nuevo Corazón para Civitavecchia.

Se halla embarcando carga para Puerto Rico el bergantín goleta San José.

### Notas del mar

En la mañana de ayer entró en este puerto el vapor alemán Norma con cargamento de carbón procedente de New castle, y la balandra Antoina con lastre.

—Para Ibiza salió ayer al medio día el vapor correo Lulio con pasaje y carga.

—Anoche entró en este puerto un vapor extranjero de unas tres mil toneladas, conduciendo una parte de un cargamento de madera para este puerto y el resto de tránsito.

### Cultos

Para hoy  
Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en la iglesia de la Merced dedicadas á San Miguel Arcángel. A las seis y media exposición del Santísimo, á las diez tercia y misa cantada, á las cinco de la tarde actos de coro cantados y la reserva del Santísimo.

#### Otras funciones

En San Miguel fiesta al santo titular de aquella Parroquia con misa cantada, á las diez y cuarto y sermón que será el orador el M. I. señor don Nadal Garau canónigo; al anoche ser conclusión de la novena del Santo.

En San Jerónimo por la tarde se cantarán maitines y laudes y á continuación la novena.

#### Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

#### Para mañana

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la Merced, exposición á las seis y media de la mañana, á las diez tercia y la misa mayor. Por la tarde actos de coro al anoche ser la solemne reserva de S. D. M.

#### Otras funciones

En San Jerónimo fiesta del Santo titular. A las nueve media se cantará tercia y después la misa mayor con exposición, música y sermón que dirá el P. José Auba. Por la tarde A las siete tendrá lugar el último día de novena reservándose después el Santísimo.

#### Visita á la corte de María

A Nuestra Señora de la Consolación, en el Socorro.

#### Santoral

Hoy.—La dedicación de San Miguel Arcángel.

Mañana.—San Jerónimo doctor y fundador.

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

#### De política

Madrid 28 á las 10'10

Asegúrese que el general Azcárraga rehusaría el poder si se le ofreciese, no obstante lo aceptaría como compromiso de honor en cuyo caso contaría con el decidido concurso de los señores Romero Robledo, Maura y Pidal.

#### Embajada comercial española

Madrid 28 á las 10'10

En el «Club español argentino» se ha celebrado solemne fiesta en obsequio á la Embajada comercial española asistiendo las principales personalidades de la población.

Se pronunciaron patrióticos discursos.

La prensa publica entusiastas elogios á dicha Embajada, que dando los españoles complacidos.

#### Una carta

Madrid 27 á las 10'15

El Imparcial publica una carta del ex ministro de Instrucción pública señor Conde de Romanones y del señor Merino dirigida á los señores Vega de Armijo, Montero Rios y Moret, la que va firmada por setenta senadores y diputados, en cuyo documento, después de exponer la situación política del partido, hacen constar que consideran no debe obligarse á la Corona á que intervenga en la designación de jefe, el cual debe ser elegido de entre tres, en la seguridad de que acabaremos y defenderemos al elegido cualquiera que sea.

Mencheta

No hay casa que merezca tantos elogios por su correcto proceder y por el perfeccionamiento en sus tan afamados aparatos, como los que para cada «hernia» (quebraduras), inventa para su curación el acreditado especialista de la casa Vidal Hermanos de Barcelona.

Recomendamos, pues, á los pacientes no dejen de visitar al señor Vidal, quien se hospedará en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 33, y recibirá los días 5 y 6 por la mañana solamente de Octubre.

## Ultimas noticias

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

En defensa de las instituciones — Llegada

Madrid 28 á las 14'15

El señor García Alix ha insistido en que perseguirá con energía los ataques á las Instituciones.

Cree que el Gobierno está obligado á ello conforme se previene en la ley que las ampara.

San Sebastián.—Ha llegado el señor Villaverde felizmente.

Ha estado de paso Mr. Combes que marcha con dirección á Madrid, el cual viaja de riguroso incógnito.

Villaverde en San Sebastián. — Conferencia — Viaje de los Príncipes.

Madrid 28 á las 14'45

San Sebastián.—El señor Villaverde ha celebrado una larga conferencia con el señor Conde de San Bernardo.

Después conferenció durante una hora con el señor Dato.

El señor Villaverde se quedó á almorzar en Palacio.

Ha llegado el señor León y Castillo

Los Príncipes de Asturias saldrán para Cannes el día 2 de Octubre próximo.

La huelga de tranvías.—Francia.— Vista de una causa.

Madrid 28 á las 18'15

Barcelona.—Han reanudado el trabajo algunos huelguistas de la Compañía general de Tranvías.

Según parece ha fracasado el proyecto de formar una coalición electoral para contrarrestar la campaña de los republicanos.

Hoy ha empezado la vista de la causa instruida contra el asesino del guardia municipal nocturno de Mataró.

El ministerio fiscal, en sus conclusiones provisionales, pide la pena de muerte para el procesado.

Denuncia contra los P. P. Beneditinos

Madrid 28 á las 18'35

18'40

Un individuo ha presentado hoy una denuncia al Juzgado, contra los P. P. Beneditinos residentes en Barcelona.

El escrito presentado por dicho individuo, dice que hace un año y medio los referidos frailes pusieron unos anuncios en la iglesia invitando á los alumnos de la carrera del sacerdocio que hubieran aprobado algunos años, para ir á la Australia, ingresando en la orden de Beneditinos para convertir al cristianismo á los salvajes.

El denunciante se puso en camino de Barcelona, marchando con otros y dos frailes de la orden á la Australia.

Una vez allí los frailes les enganaron haciéndoles trabajar duramente en el campo, costigándoles con latigo caso de que se opusieran al trabajo.

Añade el referido sujeto, que después de amenazar á los frailes logró que estos le libertaran, dándole 37 chelines.

Después de mil vicisitudes se dirigió á Oran, entrando de manco con una familia de dicho punto.

Paseando un día por el campo moro, cayó prisionero de los bereberes, con quienes estuvo hasta que el Kaíd compasivo, lo entregó al Comandante general de las Chafarinas, quien lo embarcó para España.

El repetido sujeto llegó anteayer á Madrid, entregando enseguida la denuncia al Juzgado.

Asegura que en Australia quedaron unos 30 individuos más, que no lograron escapar á los frailes.

En la denuncia pide una fuerte indemnización.

#### Llegada de Combes

Madrid 28 á las 19'25

Ha llegado M. Combes acompañado de su secretario.

M. Combes mantiene el incógnito.

En la estación le esperaba el gobernador.

Después de los saludos de rubrica tomó un coche, dirigiéndose al Hotel de Roma donde se hospeda.

Ha dicho que hará el viaje en veinte días.

#### El señor Villaverde

Madrid 28 á las 19'40

San Sebastián.—El señor Villaverde se muestra animoso, creyendo contar con la confianza de la Corona y el apoyo del partido.

Es muy probable que regrese mañana á Madrid.

Llegada del señor Rodrigo Soriano á Valencia.— Recibimiento.— Una cuestión

Madrid 28 á las 20'10

Valencia.—Ha llegado en el tren correo el señor Rodrigo Soriano.

En la estación le recibieron gran número de amigos.

Al bajar del tren tuvo una cuestión con un redactor de El Pueblo, cruzándose frases gruesas.

Intervinieron los amigos quienes pusieron fin al asunto.

El viaje del Rey á Zaragoza.— Enfermo grave.— Catástrofe ferroviaria.

Madrid 28 á las 23'45

San Sebastián.—S. M. el Rey irá á Zaragoza el día ocho de Octubre próximo y estará en esta población de 3 á 4 días.

Se quita importancia á la llegada del señor León y Castillo.

Las últimas noticias recibidas de Viena, afirman que ha empeorado en su enfermedad el señor Marqués de Mina, á consecuencia de una inflamación pulmonar.

En Virginia (Estados Unidos) un tren cayó desde lo alto de un puente, resultando nueve pasajeros muertos y muchísimos heridos algunos de ellos graves.

Los liberales y la Jefatura.— Salida de M. Combes.

Madrid 27 á las 23'45

Se afirma que los señores Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo han llegado á una inteligencia respecto á la cuestión de la Jefatura.

El partido les espera la semana próxima.

Es muy comentada una carta del señor Conde de Romanones, extrañándose empero que no se publicaran las restantes firmas.

El señor Conde de Romanones discurrirá el lunes en Cartagena respecto de la jefatura.

M. Combes se ha marchado en el exprés á Sevilla.

Lista de personal.—Un timo y detención de los autores.

Madrid 29 á las 3'15

El señor gobernador facilitó á los periodistas la lista completa de nuevo personal de policía.

Han sido detenidos dos sujetos que timaron por el procedimiento del entierro, 8 000 pesetas á un subdito francés.

Hablándose de que el señor Lanera ocupará pronto una cartera.

Mencheta.

PARA ROPA BLANCA, buena y de entera confianza. Dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato 2 y 10.



# TINTORERIA PARISIENSE

DE

## FRANCISCO MARTÍ

(Casa fundada en 1874)

[Jaime II, número 55, (Antes Bastaxos)]

El dueño de este establecimiento participa a su numerosa clientela, y al público en general, que después de tres meses de ausencia, viajando por el extranjero, y habiendo visitado las principales manufacturas de dichos países, ha sido portador de las últimas novedades para teñir toda clase de ropas en todos colores, así como también para el lavado, una de las especialidades de esta casa es el LAVADO A SECO. Todos esos trabajos se hacen sin necesidad de descoser ninguna prenda, como también son garantizados, prueba de ello los muchos años de existencia, por lo tanto no debe confundirse esta casa con otra.

NOTA.—Esta casa no tiene sucursales.

### PRECIOS MUY MÓDICOS

## IMPORTANTE

### ALLOS COSECHESOS DE ACEITE

Teniendo un variado surtido de calderas de lance para dicha fabricación en los talleres de los Sres. Felipe Saggea hermanos, de Binisalem, las ponen a disposición del público y al mismo tiempo encontrarán un gran surtido de calderas nuevas de todas dimensiones a reducidos precios.

Suplicamos a los señores cosecheros que aprovechen dicha ocasión.

BINISALEM (MALLORCA)

## Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Sevicio Semanal y directo

entre Palma y Marsella

Vapores

BELLVER — CATALUÑA — BALEAR — ISLEÑO — LULIO

Salidas de Palma para Marsella todos los sábados tarde. Salidas de Marsella para Palma, todos los martes a medio día.

Para enfermos y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima. NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar depositados antes de medio día del día de salida.

Las mercancías se recibirán sobre muelle y despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

## NUNCA LAS CAPSULAS

### PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Buenas» (purgaciones) «Gonorrreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica a «3 pesetas» en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.

### Descubrimiento importantísimo



A. Charles Lambert.—Paris  
DEPOSITO GENERAL  
Calle Aragón núm 402  
B. AJRICE LJO. NJA

India. Estas fórmulas se presentan en la forma siguiente:

Las píldoras Lambert que curan las purgaciones, estrechez de la uretra, flujo blanco de la mujer y gata militar.

La Inyección Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las píldoras para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert, es un gran medicamento eficazísimo para la completa destrucción de todo bacilo sífilítico. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad.

Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos ó sea la purgación haya desparecido.

Precio de las píldoras, 4-50 pesetas. La Inyección, 3-80, y el Elixir, 3-80.

DE VENTA en Palma de Mallorca en la Farmacia de la señora Viuda de Nicolás Pérez, Rubí, núm. 11. Para cualquier duda que se presenten por escrito al inventor calle Balmés, 106; Barcelona.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner.

## Gran Balenario PROPIEDAD DE LA SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN

Establecimiento de primer orden.—Temporada hasta 30 Obre

Situado al pie del PUICH DE LAS ANIMAS

Entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Prov. de Gerona

Distancia desde Barcelona: en tren correo 3 horas; en expreso, 2

Aguas hipotermales, de temperatura 60° centígrados, «alcalinas, bicarbonatadas sódicas». De resultados positivos para el reumatismo, la diabetes y las afecciones del estómago, hígado y bazo.

Despacho central RAMBLA DE LAS FLORES, 18, ent.º BARCELONA



**Delicias del Tocador.**

Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar realce a sus naturales atractivos

Nada hay que pueda compararse con la célebre

**AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN**

como perfume delicioso y refrescante, y el

## TÓNICO ORIENTAL PARA EL CABELLO

como exquisita preparación para perfumar, higienizar y nutrir el cabello. Quitá la caspa. Limpia la salud de las canas.

CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.

¡CUIDADO CON LAS IMITACIONES!

Exíjase siempre la «MARCA INDUSTRIAL» de los ÚNICOS PROPIETARIOS

**LANMAN & KEMP, NEW YORK.**



## CONFITES ANTIVENÉREOS

ROOB ANTISIFILÍTICO COSTANZI  
INYECCION VEGETAL

Inventor de los renombrados medicamentos.

**COSTANZI**  
Diputación, 435, ent.º BARCELONA

Los celeberrimos médicos, nacionales y extranjeros después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la sífilis aguda o crónica, gata militar, prostradas, úlceras, flujo blanco de las mujeres, areñillas, catarro areñillas, tarro de la vejiga, escorres uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos urales (estrechos) aunque sean crónicos, de más de 20 años, y evita las peligrosísimas secuelas no hay medicamentos más milagrosos que los Confites ó Inyecciones Costanzi.

También certifičan que para curar cualquier enfermedad «sifilítica», en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis aguda que estriba los malos efectos que producen estas sustancias que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación 435, Barcelona; seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Consultas medicas en casa del inventor, Diputación, 435 Barcelona, todos los días a las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la Inyección 4 pesetas. Confites anti-venéreas para quienes no quieren usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.

De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de Ignacio Forteza Serris, Jaime II, 21 y en casa del inventor, Diputación 435, Barcelona.

## Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los «herpes», así internos como externos; en las «lagas», granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, brenquitis, tos, catarros, pulmonares crónicos, etc.; en las «escrofulas» y «anemia»; y finalmente, en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 8 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2 y Centro Farmacéutico.

### Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio

Imperial Padro

Frasco 10 reales  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.  
Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

### Cochero

Se necesita uno en buenas condiciones. Informar en d.º 10 a 12 mañana, Puerta de San Antonio, (Extramuros), letra A

### Se alquila

En cinco o seis pesetas al mes un 2.º piso, calle de la Merced, número 89. Contiene seis cuartos de dormitorios y otras espaciosas dependencias. Hay agua a grifo de fuente, etc., etc.

### Bicicleta

Se desea vender una en muy buenas condiciones, con todos sus accesorios, rueda libre y cubre cámaras nuevas. Dirigirse Centro de Anuncios, donde informarán quien es el dueño.

### Gran fábrica de productos refractarios y de gr

## M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS

DE TIERRAS REFRACTARIAS

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todas formas y formas, según requiera.

Venta de tierras refractarias.

Fábrica: Es. Ceta. Teléfono, 8.277.

Despacho: Princesa y Colón, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

## Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPANIA

ANTILLAS, MÉJICO Y ESTADOS UNIDOS

Para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de las Palmas, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Cienfuegos y New Orleans. Saldrá el día 1.º de Octubre el vapor

### Pio IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse a los representantes de la Compañía.

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA.—Teniendo la cabina muy limitada se advierte a los señores embarcadores que no se admitirá la carga que no esté previamente comprometida.

## ASMA Y CATARRO

Curados por los CIGARRILLOS ASPIC

OPRESIONES, TOS, REUMAS, NEURALGIAS

Todas Farmacias, 2 Tr. la Caixa, P.º Mayor, 20, Rue St-Lazare, Paris.

EXIGIR ESTA FIRMA SOBRE CADA CIGARRILLO

## Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. L. PRUNES

Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece el momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis a quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 6 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma, de fácil cobro.

Detalle.—En las principales, perfumerías, droguerías, peluqueras y salones de peinar.

Se vende en Palma: Don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 88.—Don Fraque Meridiano, Cadena 6.

